
费孝通教授的讲话

今天我主要是来祝贺的
,

祝贺新一届理事会的工作开始
,

祝愿大家工作顺利
、

成功
。

今天是我们第三届理事会第一次聚会的日子
,

是我们学科恢复和建设进入第二个十年的

时刻
。

今后十年是我们国家发展的关键十年
,

我们这一届理事会的任务
,

我们同志们肩头的

担子是重的
,

我除去向大家祝贺外
,

更想为大家鼓劲
。

回想十年前学科才开始恢复的时候
,

我们也开过这样的会
,

那时是皓首满座
,

最年轻的

也是 60 岁左右的人了
。

现在我们这个会场上绝大多数都是黑头发 了
,

我感到非常高兴
,

对我

们老年人来说
,

没有比后继有人更叫人感到欣慰的
。

当然这也说明了我们十年来
“
补课

” 的

成绩
。

什么事情
,

只要有了人
,

就好办
,

有了人
,

有困难也就能找到办法来克服
。

当然 也不

是说有了人就全行了
,

还要讲团结祥和
。

还是那句老话
, “

团结就是力量
” 。

社会是个整体
,

在这个整体中
,

谁也离不开谁
,

你中有我
,

我中有你
,

共生互补
,

学其

所长
,

补其所短
。

作学间
,

更应该是这样
。

特别是今天
,

我们在进入信息时代的时候
,

我们

要 改革
、

开放
,

就要打破自我封闭状态
,

走出去
,

走到改革开放变革的大舞台
。

小平同志不

是要我们面向世界
,

面向未来
,

面向四个现代化嘛 ! 面向世界就是要广交朋友
,

博取众长
,

补己之短
。

让我们每个人辛勤劳动作出成果
,

作为大家共同的财富
,

大家共享
。

我常说
:

我们 自己实在没有什么高明之处
,

我们调查研究所取得的成果
,

说开 了
,

都是

群众的集体创造
。
以小城镇的经验来说

,

首先是千万农 民
,

流血流汗
,

艰苦奋斗干出来的
,

我们搞调查无非是把人家的劳动成果表述清楚
,

把其中规律性的东西
,

通过我们大家的脑力

劳动
,

加工
、

提炼
,

表述清楚而已
。

原材料还是人家农民群众自己干出来的
。

所以我们也有

一个密切联系群众
、

建立群众观点的问题
。

这是历史唯物主义的最基本观点
。

当然我们的团结不是无原则的团结
。

江泽民同志在全国统战工作会议上讲了
“ 三个有利

于 ”
(只要有利于建设四化

、

统一祖国
、

振兴中华
,

只要有利于民族团结
、

社会进步
、

人民

幸福
,

只要有利于反对国内外敌对势力对我国的渗透
、

颠覆和
“ 和平演变

” ,

不论哪一个阶

级
、

阶层
,

哪一个党派
、

集团
,

哪一个人
,

我们都要团结 ) 我觉得很好
,

当然要做到并不容

易
,

要做到就要有个明辨是非的能力
,

有个探索追求的精神
,

对人民内部的不 同意见的争论
,

还得有个包容的胸怀
。

我们学科发展还要讲学术民主
,

我们说社会在变化
,

社会问题在不断出现
,

我们要有足

够的信息
,

才能搞出东西米
,

但是什么是足够信息 ? 我想一个是数量上越多越好
,

所包容的

方面越宽越好
; 从质量上

,

越准确越好 ; 层次上
,

越深越好
,

越是经过研究提炼的深层次的

信息就越能接触到事物的本质
,

自然也就越能解决问题
,

越能为人民办好事
、

实事
。

从我们学科来说
,

要扎根在中国的土地上
,

密切结合中国的实际
、

中国历史实际
,

从社

会主义四化建设出发
,

来研究我们国家各种社会间题
。

这样我们的研究成果就能为我们的人

民服务
,

也就是从我们的角度为人民办了实事
、

好事
。
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同志们
,

朋友们
:

首先我预贺中国社会学会第三届理事会会议开得圆满成功
。

中国社会学会成立已经十一年多了
。

十一年来
,

在社科院党委的领导和支持下
,

在各省

社会学界同志的共同努力下
,

社会学这门学科的重建得到了迅速发展
,

培养了不少社会学的

专业教师和研究人才
,

开展了社会调查研究工作
,

出版了社会学专著
,

编译了国外名著
,

推

动了学科建设
。

在开展国内国际学术交流
、

普及社会学知识等方面
,

做 了大量的工作
,

取得

了学科建设的发展
,

得到社会科学界和社会的重视
。

但
`

是
,

直到现在也还有人对社会学是否是一门学科提出疑间
,

也曾经有人把社会学专业

办学中的问题
,

概括为
“
乱

、

低
、

旧
、

浮 ” 四个字
,

所谓
“ 乱 ” 即有些人把社会学庸俗化

,

所谓
“
低

” 即学术水平低
,

所谓 ,’l 日” 即课程设置
、

教学内容比较陈旧
,

所谓
“ 浮 ” 即基础

不扎实
,

学风不够正
。

这是值得我们反思的
,

我们应努力改革
,

使这种情况得到完全改变
。

值得我们庆祝和高兴的是在这十一年中
,

社会学的队伍在壮大
,

涌现了不少年青社会学

专业研究和教学学者
,

他们都富有朝气
,

努力进行理论的研究
,

加强社会学学科的基本建设
,

开展社会调查
,

深入认识变革中的中国社会
。

这是社会学学科必将健康发展的保证
。

目前我国正面临治理整顿
,

深化改革的关键时刻
,

我们应运用社会学的观点和方法深入

探讨当前改革
、

开放过程中的各种问题
,

提出解决这些社会问题的方针与政策
,

供领导参考
。

社会学学科应参与社会的变革
,

为社会主义现代化服务
。

在理论研究方面应 以马列主义
、

毛

泽东思想为指导
,

结合中国实际
,

建立马克思主义社会学理论体系
,

运用理论联系实际不断

完善我国社会主义制度
,

这是社会学应该发挥的学科作用
。

希望第三届理事会更好地发挥学会的作用
,

推动社会学学科进一步发展
。
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小平同志说
“ 四个现代化靠空谈是化不出来的

。 ”
所 以我们要力戒空谈

,

力戒浮夸
,

要

脚踏实地
,

踏踏实实地去做艰苦的调查研究
,

了解情况
,

研究问题
,

提意见
,

提建议
。

要敢

于争鸣
,

也要善于争鸣
。

一得一见可贵
,

多得多见更可贵
,

自我封闭不好
,

自我 扩 张 也 不

好
,

还是自我完善好
。

要 自我完善
,

还是老话
,

要密切联系群众
,

善于主动 自觉地吸取别人

的长处
,

吸取各方面丰富的营养
。

我们学科恢复工作的情况
,

一会请林先生给大家作报告
,

看来
,

关起门来说
,

是可以问

心无愧的
。

因为它才仅仅十年
,

十岁的孩子
,

还是仅够佩带红领巾的
,

所 以还说不上成熟
。

我们也要像
“
红领巾

” 一样
,

要学习好
,

工作好
,

身体好
,

天天向上
。

现在我们已经有个可

喜的开端
,

还要努力迈进才有前途
。

在这次会上
,

看到 了老朋友
,

又结交 了新朋友
,

我很高兴
,

即席讲了这些话
,

占了大家

很多时间
,

谢谢
。

1 9 9 0年 8 月 6 日


